AñoXXX, 1984

Núm. 115-116, enero-junio

352 "Presentación"

P p. 7-8

353 COLMENERO, Sergio; TOVAR, Aurora

E "Ernesto Enríquez Coyro, 1951-1953" pp. 9-20

Cuando en julio de 1951 inició sus actividades la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales, fue designado director de la misma el licenciado Ernesto Enríquez Coyro, quien aquí hace una semblanza del contexto político y social dentro del cual nace la actual Facultad, así como de sus propios proyectos y trayectoria académica.

354 POZAS, Ricardo

E "Pablo González Casanova. 1957-1965" pp. 21-30

A lo largo de una entrevista, Pablo González Casanova define el proyecto académico de su administración de la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, caracterizado por la lucha ideológica y en el cual el conocimiento buscaba orientarse a la solución de problemas nacionales.

355 MÁRQUEZ FUENTES, Manuel

E "Julio del Río Reynaga, 1975-1979" pp. 31-45

Del Río Reynaga considera que factores internacionales como el "eurocomunismo", y nacionales como los de "apertura democrática" y "reforma política", matizaron decididamente la vida académica de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Este hecho se patentizó con la "... participación responsable (de los estudiantes) en la reforma académica que patrocinamos", según lo expresa en la presente entrevista.

356 TORRES MEJÍA, David

E "Antonio Delhumeau. 1979-1981" pp. 47-58

El proyecto de nuevas instalaciones; los cursos de extensión universitaria tendientes a consolidar un proyecto académico; la reorganización de los espacios académicos que pugnaban por la articulación entre docencia e investigación de alto nivel, son algunos de los puntos que analiza Delhumeau, al referirse a su gestión como director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

357 DUPONT, Silvia

E "Raúl Cardiel Reyes, 1981-1983" pp. 59-71

Como testigo de los antecedentes que dieron origen a la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales, el doctor Cardiel Reyes rememora aquella época. Asimismo, hace una semblanza sobre los aspectos relevantes de su administración: la pugna entre quienes pretendían el autogobierno en la Facultad y los proyectos que promovió: la creación, por ejemplo, de las nuevas instalaciones, un plan editorial, un centro de producción audiovisual.

358 CARRANCÁ Y RIVAS, Raúl

A "Raúl Carrancá y Trujillo: 1953-1957. Semblanza" pp. 73-81

El Dr. Carrancá y Rivas hace una evocación de su padre, el Dr. Carrancá y Trujillo, segundo director de la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales, quien durante 30 años sirvió a la Universidad. Subraya que "por creer en la Universidad, en su sentido universal, se propuso formar una generación de políticos, periodistas, sociólogos, con un claro sentido de la realidad..."

359 LABASTIDA, Horacio

E "Carlos Sirvent Gutiérrez. 1984" pp. 83-93

Entrevista al actual director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Dr. Carlos Sirvent. El diálogo pretende que el panorama histórico logrado a través de los puntos de vista expresados por los ex-directores (entrevistados también en el mismo número de la revista) se complemente con una definición del proyecto actual de la Facultad y de su futuro próximo.

360 ESTRADA, Gerardo

A "Ciencias Políticas en los Años Sesenta" pp. 95-102 Semblanza evocadora de una generación de universitarios que confiaba en la razón, en el conocimiento y en el futuro latinoamericano, sintiéndose "cronopios", disfrutando la minifalda, oyendo a los *Beatles* y haciendo de la disidencia la esencia misma de la Universidad, como lo definiera Javier Barros Sierra en 1968.

361 LUDLOW, Leonor

A "Documentos: 33 Años de Historia de la FCPys" pp. 103-133

Se hace una breve compilación de documentos significativos para la historia de la FCPys, todos ellos acompañados por notas de la autora: discursos inaugurales de la ENCPys: del doctor Luis Garrido y del licenciado Enríquez Coyro; el Estatuto de 1951; la toma de posesión de consejeros técnicos y la revisión de planes de estudio de 1958; las actas del Consejo relativas al cambio de la ENCPys a Ciudad Universitaria; notas referentes al traslado de la Escuela a C.U. y a una entrevista realizada al licenciado González Pedrero, con motivo de la transformación de la Escuela en Facultad.

362 Centro de Investigaciones Documentales

B "Bibliohemerografía de los Directores de la FCPys (1952-1984)" pp. 139-159

Listado de las obras producidas por los directores de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, organizadas temáticamente. Los temas son: Economía y sociedad, Filosofía política, Ciencia política, Comunicación, Educación e instituciones educativas, Relaciones Internacionales, Sociología y otros.

363 CAÑAS, Manuel; SÁNCHEZ, Ma. Auxiliadora

B "Bibliografía Publicada (FCPyS-UNAM) 1952-1984" pp. 161-179

Publicaciones de la FCPys organizadas bajo los siguientes rubros: Temas generales, Serie Estudios, Serie Lecturas, Serie Textos Universitarios, Serie Documentos, Serie Bibliografías y otras. Se incluye igualmente la referencia a los cuadernos publicados hasta agosto de 1984 por los diferentes centros y departamentos de la Facultad.

364 FERRER ANDRADE, Guadalupe; SALCIDO CAÑEDO, Patricia Emilia

B "Indice Acumulativo de la RMCPys. Vols. XXVI, XXVII y XXVIII, Jul-Sep 1980 a Oct-Dic. 1982 (Nos. 101 a 110)" pp. 181-236

Núm. 117-118, julio-diciembre

365 "Presentación" P pp. 7-8

366 GONZÁLEZ CASANOVA, Pablo

A "Las Ciencias Sociales en América Latina" pp. 9-21

Desde la Segunda Guerra Mundial hasta la fecha, la sociología latinoamericana ha atravesado por diversas etapas, que van desde el "cientificismo" y neutralidad ideológica encabezados por Germani, y la gran influencia de la sociología norteamericana, hasta la búsqueda de una sociología propia —v.g. la teoría de la dependencia—estrechamente ligada a los movimientos democráticos y populares. Actualmente, la sociología latinoamericana enfrenta una nueva ofensiva ideológica y teórica que proviene fundamentalmente de los neoconservadores y eurocomunistas de derecha, aunque también de algunos enfoques "marxistas".

367 GIL VILLEGAS, Francisco

A "El Concepto de Racionalidad en la Obra de Max Weber" pp. 25-47

El concepto de racionalidad, fundamental para la comprensión de la obra de Weber, ha sido por lo general interpretado en forma simplista o reduccionista e identificado con una visión evolucionista de la historia. A partir de la crítica a los principales estudiosos de Weber, el autor señala la existencia de cuatro grandes tipos de racionalidad presentes en su obra: la conceptual, la instrumental, la sustantiva y la formal, que conforman su concepción relativista del sentido de la racionalidad, en estrecha relación con su perspectiva histórica y su pluralismo axiológico.

368 ZABLUDOVSKY, Gina

A "Racionalidad Formal y Material: Max Weber y el Pensamiento Neoconservador" pp. 49-68

Análisis de las concepciones weberianas de racionalidad formal y material, así como de sus interpretaciones en la obra de teóricos sociales como Mannheim, Horkheimer y Marcuse, con el fin de comprobar si la obra de Weber subyace en los planteamientos del discurso neoconservador en América Latina. Se destacan al respecto las interpretaciones de Robert Lechner y de Angel Filfish quienes, a pesar de presentar grandes diferencias, coinciden en destacar los rasgos esencialmente negativos de la racionalidad formal, la cual es utilizada como defensa de un liberalismo económico que va respaldado por un autoritarismo político.

369 PÉREZ FERNÁNDEZ DEL CASTILLO, Germán

A "Concepto y Función de la Burocracia en Hegel, Marx y Weber"

pp. 69-83

El complejo análisis weberiano sobre la burocracia occidental, basado en el concepto de racionalidad, encuentra sus orígenes en el pensamiento hegeliano y en la crítica marxista. En este estudio se señalan las semejanzas y diferencias entre las tres interpretaciones con el fin de analizar algunos elementos que relacionan a la burocracia y al socialismo tal y como se presentan en la teoría de Max Weber.

370 LABASTIDA, Horacio

A "Política y Clases Medias en México" pp. 87-106

Análisis histórico de los modelos político-sociales planteados por grupos y personalidades destacados de la clase media en México: el ayuntamiento; la insurgencia; el primer y segundo modelo liberal; la dictadura de Díaz y el modelo de la Revolución.

371 SALMERÓN CASTRO, Fernado I.

A "Caciques. Una Revisión Teórica sobre el Control Político Local" pp. 107-141

Estudiado en términos del papel que desempeña en la estructura política, el caciquismo, fenómeno permanente en la vida política de México, se presenta fundamentalmente como un problema de intermediación y articulación, cuya comprensión debe hacerse en términos del afianzamiento del dominio estatal sobre bases administrativas directas.

372 SÁNCHEZ, Víctor M.

A "El Gobierno Mexicano frente a la Industria Eléctrica" pp. 143-165

La posición del gobierno mexicano frente a la industria eléctrica es analizada a través del Plan Nacional de Desarrollo (1983-1985), el Presupuesto de Egresos de la Federación (1984) y el Programa Nacional de Energéticos (1984-1988). De ellos se desprende que aunque existe un buen análisis y lineamientos de acción propuestos para superar su problemática, éstos se basan en formas tradicionales. Se afirma que la alternativa que se establece por medio de los Programas y del Presupuesto, no hace sino continuar vicios observados en la industria desde hace años. Contiene estadísticas.

373 FRANK, Pierre

D "La Internacional Comunista: Cinco Conferencias" pp. 169-208

La División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales invitó en 1981 a Pierre Frank, reconocido intelectual y militante de izquierda, a ofrecer un ciclo de conferencias, sobre la Internacional Comunista. Por motivos de salud no pudo asistir, por lo que aquí se publican: "Cinco años de avance: 1919-23"; "Descomposición y muerte de la Internacional Comunista: 1933-43"; "La crisis de la burocracia estalinista en Europa Oriental"; "La crisis del estalinismo en los partidos comunistas europeos"; "La Internacional, centro de gravedad del movimiento obrero". Incluye un *Pos-scriptum* del autor sobre la crisis del estalinismo en los partidos comunistas europeos de oriente y occidente.

374 DANIEL, Jean

N "La Pasión de Michel Foucault" pp. 209-214

375 GUILLÉN, Laura

N "Pablo González Casanova, Premio Nacional 1984" pp. 214-216

376 FERNÁNDEZ SANTILLÁN, José

N "Festejan en Turín los 75 Años de Norberto Bobbio" pp. 216-217

377 GIL VILLEGAS, Francisco

B "Una Bibliografía en Torno a Max Weber" pp. 219-226

Bibliohemerografía que contiene los siguientes apartados: obras de Weber en castellano; textos traducidos al inglés y no traducidos al castellano; porcentaje traducido de las ediciones no críticas de su obra; estudios globales; biografía; estudios sobre la obra política; estudios sobre religión, racionalidad, evolución social y filosofía de la historia; metodología, ciencia y valores; relaciones con el historicismo; el neokantismo, el existencialismo y el marxismo; estudios sobre la investigación empírica de Weber.